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丽泽商务区的建设三年前就已经被
列入“北京市 2009 年重点建设工程”。
按照北京市政府计划，到 2020 年丽泽金
融商务区的总投资额将高达 600 亿元，
届时这里将建设成为聚集国内外新兴
知名金融机构的高端产业功能区，年经
济总量可达 200 亿元以上，至少吸纳 7
万人就业。

长期以来，现丽泽“新金融街”所在的
区域，在地理位置上，一直距北京的城区
距离十分接近。但由于市政基础设施建

设在早年间较为“滞后”，最终造成了“地
理距离近”却“交通成本高”的尴尬现状，
长期制约着该区域的发展。但现在，交通
已经不再是丽泽商圈的发展瓶颈。

业内人士认为，“正是因为前几年相
对滞后的建设，才使现在的丽泽商务区形
成了价值洼地，在其他城市核心区缺乏新
的利好刺激时，在丽泽金融商务区还有较
大的上升空间，而且利好因素会逐步施
放，从而使这个区域的发展进入稳步增长
的良性轨道。”

丽泽商圈“起飞”

夜幕降临，刘家窑桥
向南眺望，蒲黄榆快速路
上车水马龙。就在几年
前，原来这一片还是居民
区，快速路的原址上还居
住着 861户居民；就在几年
前，村里的道路蜿蜒曲折
不足两三米；就在几年前，
南三环到南五环需要绕行
多条道路，耗时起码几十
分钟，如今一条宽阔的快
速通道直达五环。

家住附近的居民说，
以前在这住了大半辈子，
从未想过门前的交通会变
得如此发达。不仅这条快
速路修好后可以直达东
单、王府井，还有地铁 5 号
线 可 以 直 达 北 京 的 北
边。以前他们当天只是
邻居之间串门，现在可以
抬腿到天通苑的亲戚家
做客了。

区规划分局副局长冯
雅蔷介绍，8.7 公里的蒲黄
榆快速路从南三环贯穿到
南五环驾车走完全程仅需

10 分钟。快速路的建成对
北京市的发展起着不可替
代的作用，对外来看，作为
京台高速北京段的起始部
分，快速路将大幅度优化
京津冀地区公路联络；对
内来看，快速路将为首都
二机场提供相关功能，并
与天坛东路、崇文门内大
街等多条市内主干路连接
形成穿越二环到五环的交
通大动脉。

为配合园博会的举办，
十四号线从西段起点张郭
庄至西局共 7 站将在明年
上半年通车。在永定河段，
地铁一改地下运行常态将
会利用高架桥“飞跃”永定
河。届时，乘客将会在空中
地铁上收揽永定河的碧波
荡漾。

长辛店镇村民张老汉
告诉记者，“都说‘好女不嫁
河西郎’，现在河西郎都吃
紧喽。”如今，伴随着轨道、
地面交通的建设，河西地区

“走出去”不再是问题。

三环到五环
十分钟可达
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2900亿投资
南部5区崛起
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城南新计划重“造血”
在2009年初的北京

市十三届人大二次会议
上，城南五区的代表团
共 218 名市人大代表就

“加快城市南部地区建
设和促进首都经济社会
协调发展”联名提出议
案，从功能区建设、产业
发展、民生改善等方面
提出了意见和建议。

同年 11 月 5 日，北
京市《促进城市南部地
区加快发展行动计划》
正式公布，涉及基础设
施建设、重点产业功能
区、重大民生工程、重大
产业项目、重大项目配
套政策等多个方面。这
个被称为“绘制城南新
蓝图”的三年计划，背后
是高达 500 亿元的政府
投资，加上带动的社会
投资，总投资可达 2900
亿元。

2011 年，城南地区
固定资产投资同比增长
19.4%，高出全市 6.1 个
百分点；GDP 同比增长
10%，高出全市 1.9 个百
分点；财政收入同比增
长 28%，高出全市 0.3 个
百分点。“如今，城南、城
北的差距已经开始缩
小。”北京市发改委相关
负责人说。

据报道，城南行动
计划明年起还将再续
三年，投资规模应该不
低于目前的三年计划
规模。“城南发展光靠
钱砸不出来。”相关负
责人表示，城南发展需
要提升“造血”功能，而
非一味地“输血”，新三
年城南计划将更加注
重这一点。

新京报记者 汤旸
刘春瑞
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在一些经济数据上，城南三区（丰台、
大兴、房山）占城北三区（海淀、朝阳、昌平）
的比例较此前有了明显提高。
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城南计划实施前后对比
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北京市政府研究资料显
示，2008 年，北京南部五区
(崇文、宣武、丰台、房山和大
兴)与北部五区(东城、西城、海
淀、朝阳、石景山)相比，GDP
总量只占到后者的 1/5；人
均GDP、全社会固定资产投
资额、社会消费品零售额占
1/3；财政收入占到1/4。

丰台区发改委副主任
李华罡看来，2009 年以前的
南部五区就是一个“投资的
孤岛”，远离北部的繁华，投
资者总是忘而却步。

“招商时，很多企业就
问你那有几条轨道线，我的
公司过去了员工如何居住
如何回家？你那有没有高档
的写字楼以供办公？周边都
是小汽修、小作坊我的公司
会不会掉价？”李华罡称，当
时面对这些疑问他也只能无
语，“交通闭塞，生态环境破
坏严重，分布都是五小企业，
整个丰台区当时连个像样的
高档写字楼都没有，整个南
城都成为了投资的孤岛”。

发轫于 2009 年的北京
市“城南行动”计划无疑给丰
台区的发展注入一针强心
剂，根据计划南城将构建“一
轴一带多园区”的产业空间
格局。“一轴”是南中轴，一带
是永定河水岸经济带，多园区
主要是指近几年重点发展的
丽泽金融商务区、中关村丰台
科技园、大兴生物医药基地、
大兴新媒体产业基地等。

根据计划，3 年内宣武、
崇文、丰台、大兴、房山五区
将得到北京市区两级财政
投资 500 亿元，由此带动社
会投资等投资，总规模可以
达到 2900 亿元。到 2011 年
底，丰台区共实现56个项目
开工建设，其中24个项目顺
利完工，累计实现投资 1038
亿元，完成三年任务的80%。

“丰台区的投资额占整
个南城计划的 43%，每天落
实的项目投资金额都有新
的变化。”李华罡称，“让孤
岛变为适合创业与就业、宜
居绿色的天堂”。

位于长辛店镇河西区的园博会会场施工前是一片垃圾场。 园博园施工后的效果图。 资料图片

6月14日，丽泽路丽泽金融区工地。 新京报记者 王嘉宁 摄

一轴一带多园区

一轴是南中轴，南中轴既是文化轴，也是产业
轴。一带是永定河水岸经济带。多园区主要是指近
几年重点发展的丽泽金融商务区、中关村丰台科技
园、大兴生物医药基地、大兴新媒体产业基地、龙潭
湖体育产业园、广安产业园区、良乡高教园区等。

三城三带

根据南城发展规划，新机场建成后，北京南城地
区将形成“三城三带”的结构。其中“三城”指以首都
第二机场为核心的新航城、亦庄新城和大兴新城；

“三带”指六环发展带、沿京津塘高速发展带和京开
高速发展带。
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